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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Колхозники и 
работники совхо
зов! Шире развер
тывайте социали
стическое соревно
вание за увеличе
ние производства и 
продажи государ
ству продуктов
земледелия и жи
вотноводства ! Д о- 
бивайтесь образцо
вого проведения 
весенних полевых 
работ, высокого
урожая в 1976 го
ду!

(Из Призывов ЦК 
К П СС к 1 Мая 1976 го

да).

В обкоме КПСС, облисполкоме, облсовпрофе и обкоме ВЛКСМ

к о н к у р с  ф е р м : п е р в ы й  з т а пБюро обкома К П С С , исполком областного Совета депутатов трудящихся, президиум. облсовпрофа и бюро обкома В Л К СМ  подвели итоги конкурса молочнотоварных ферм в районах области за первую половину апреля. Победителями признаны:
ПО Ю Ж НОЙ ЗО Н Е

Первомайский район (секретарь райкома К П С С  А . Н. Соколов, председатель райисполкома Е. А . Рыков, начальник управления сельского хозяйства райисполкома И . Е. Обеднив, председатель райкома профсоюза ра

бочих и служащих сельского хозяйства и заготовок Н . Я. Герасимов, секретарь райкома В Л К СМ  В. А . Красов), выполнивший на 16 апреля полугодовой план продажи молока государству на 53.3 процента. За 15 дней прирост закупок молока составил 10 процентов, продуктивность коров в районе возросла на 1,4 килограмма и составляет 9,9 килограмма в сутки.Хозяйства района добились высокой товарности молока, несколько улучшили его качество. . Полугодовое задание по выращиванию

нетелей выполнено на 60 процентов.
ПО С Е В Е Р Н О Й  ЗО Н Е
Бакчарсккй район (секретарь райкома К П С С  И. П. Старовойтов, председатель райисполкома А . Й . Созы- кин, начальник управления сельского хозяйства В. И. Долгов, председатель райкома профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства и заготовок П. Ф. Кирьянов, секретарь райкома В Л К СМ  С. П. Сафонкия), выполнивший на 16 апреля полугодовой план продажи молока государству на 52 процента. За 15 дней при

рост закупок молока составил 10,4 процента, продуктивность коров повысилась на 0,8 килограмма и составляет 8,1 килограмма в сутки.Хозяйства района обеепф- чили высокую товарность молока, улучшили качество продаваемой продукции. Полугодовое задание по выращиванию нетелей выполнено ка 72 процента.Обмечена хорошая работа, по организации конкурса молочнотоварных ферм в хозяйствах Александровского, Верхнекетского, Зырянского, Кожевниковского, Кол-г нашенского районов.
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Х Х У съездд
ПАРТИИ-В жизнь!

•  РОДИНА ОТМЕЧАЕТ ДОСТОЙНЫХ
9  ИДЕТ КОНКУРС МОЛОЧНОТОВАР

НЫХ ФЕРМ
9  В Е С Е Н Н И Е  З А Б О Т Ы  З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Е В

•  КОММУНИСТЫ ОБСУЖДАЮТ итоги  
XXV СЪЕЗДА КПСС

•  ЛЕСНОЙ ЦЕХ ОБЛАСТИ: ИТОГИ ТРУ
ДА В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ

К ВЕСНЕ -  ВО ВСЕОРУЖИИ

Н а  повер 
г о т о в н о с т ь  

п о с е в н о йк
Считанные дни остаются до одного из важнейших этапов борьбы за урожай первого года пятилетки — весенней посевной кампании.Готовности к ней было посвящено заседание объединенной коллегии областного управления сельского хозяйства и областного объединения с Сельхозтехника». На заседании присутствовали также руководители и специалисты областных сельскохозяйственных трестов, агрохимической лаборатории, областной станции защиты растений и других организаций и ведомств, связанных с сельскохозяйственным производством.Техническая оснащенность совхозов и колхозов области, наличие поднятой с осени зяби дают возможно с т ь  провести нынешний весенний сев 'в оптимальные сроки. Однако синоптики не обещают благоприятной весны — по их прогнозам она вновь будет капризной. Поэтому, чтобы уложиться в заданные сроки и заложить прочную основу урожая, потребуются особо высокая организованность полевых работ, четкость маневрирования техникой, создание всех условий для высокопроизводительной работы механизаторов.На заседании коллегии подчеркивалась настоятельная необходимость соблюдения всего комплекса агротехнических мер, гарантирующего высокий урожай. Несмотря на предвидящуюся сложность весны, соблюдение оптимальных сроков сена и предусмотренных рабочими планами приемов агротехники должно быть непреложным законом для каждого совхоза и колхоза. В  хозяйства области завезено большое количество минеральных удобрений, это дополнительный резерв урожая. Использоваться удобрения должны по-хозяйски, грамотно, с учетом потребности каждого поля в тех или иных веществах. Только в этом случае от удобрений можно ждать должной отдачи. Шире необходимо использовать для внесения ми

неральных удобрений сельскохозяйственную авиацию, что ускорит и удешевит эту работу.Заседание коллегии обратило внимание руководителей и специалистов хозяйств на необходимость еще раз уточнить все детали предстоящих полевых работ, обеспечить обязательное протравливание семян, организовать воздушно-тепловой обогрев семенного зерна для усиления его энергии прорастания. Многое еще предстоит сделать объединению «Сельхозтехника», чтобы обеспечить бесперебойную работу машинно-тракторного парка колхозов и совхозов, а также автомобильного парка, процент готовности которого вызывает сегодня серьезную озабоченность.В первом году пятилетки, провозглашенной на X X V  съезде К П С С  пятилеткой эффективности и качества работы, в каждом совхозе и колхозе должна широко развернуться борьба за высокую культуру земледелия. В ряде хозяйств страны, где сейчас широким фронтом идут весенние полевые работы, развернулось соревнование механизаторов за право присвоения наиболее. хорошо обработанным полям Знака качества. Продуманы условия такого соревнования в Томском О П Х  имени Б . Н. Сидоренко. Видимо, есть целесообразность развернуть такого рода соревнование и в других хозяйствах.Заседание объединенной коллегии областного управления сельского хозяйства и областного объединения «Сельхозтехника» явилось своего рода проверкой готовности к весенней посевной кампании 1976 года. Согласованы действия всех сельскохоз л и с т в е н н ы  х служб, определены задачи, которые должны быть решены в ближайшее время. Теперь решающее слово—за земледельцами.В работе заседания объединенной коллегии принял участие второй секретарь обкома К П С С  А . Е. Высоцкий.
П О Д К О Р М К А  П О Л Е Й

В совхозах Бакчарского района началось внесение минеральных удобрений в почву. Удобрено свыше 1.200 гектаров.Организованно ведется эта работа в совхозах «Заветы Ильича», «Парбиг- ский», «Чернышевский». Подкармливаются пастбища,

многолетние травы, а также вносятся удобрения под посев пшеницы.Успешно трудится на этой работе механизированный отряд Октябрьского специализированного отделения «Сельхозтехники», возглавляемый опытным механизатором Г. С . Васюкевичем.
Н. ТРИФ ОНОВА.

М О Н Т А Ж Н И К И  О Л ЕГ А В Р А М О В  (С П Р А В А ) И А Р К А Д И И  Г А И Д А Л А С  Р А Б О Т А Ю Т  В С Т Р Е Ж Е- ВО М . О Н И  В Е Д У Т  М ОНТ А Ж  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Й  Б А З Ы  С Т Р Е Ж Е В С К О Г О  У Ч А С Т К А  Т Р Е С Т А  «ДВИ- Г А Т Е Л Ь М О Н Т А Ж ». ЕЖ ЕД Н Е В Н О  П Е Р Е Д О В Ы Е  С Т Р О И Т Е Л И  -  П Е Р Е В Ы П О Л Н Я Ю Т  Н О Р М У  В Ы Р А Б О ТК И . К А Ч Е С Т В О  М ОН Т А Ж А  У  Н И Х  В С Е Г Д А  В Ы С О К О Е .Фото Е . Лисицына.

■ 1 Р в В Р

С д е л а т ь  п л о д о р о д н ы м
К А Ж Д Ы Й  Г Е К Т А Р

Семена и урожайНынешнюю весеннюю посевную земледельцы Первомайского района встречают во всеоружии. Больше, чем в прошлом году, напахано зяби, завершается подготовка посевной и почвообрабатывающей техники, на весь посевной клин засыпаны семена.Хорошие семена — ваш. ное условие для получения высоких урожаев зерна. Агрономы района критически анализируют. организацию семеноводства в колхозах.За последние годы нам удалось улучшить качество семян. Борьба за семена ведется круглый год. Еще зимой агрономы вместе с управляющими отделениями определили будущие семенные участки и способы обработки их. Весной проведем лущение, в достатке внесем минеральные удобрения. Семена на участках, как правило, высеваем районированные, протравленные, в ранние сроки — за 4 — 5 дней.Тщательно проводим уход за посевами (все семенные участки подвергаем химпро- полке). Когда подходит время уборки, агроном проверяет равномерность созревания колосьев, засоренность поля овсюгом. Овсюг вдоль дорог и околков обкашивается. Перед началом- жатвы с каждым механизатором проводится инструктаж. Проверяются комбайны. Стараемся, чтобы зерно не залеживалось на току, а сразу же очищалось и просушивалось.Зерноочистительные машины устанавливаются так, чтобы за один проход семена получались классными по чистоте. На существующих в колхозах комплексах производительностью 16 — 20 тонн зерна в час это возможно, надо только правильно отрегулировать машины. Агрономы учат этому сушильщиков, не пускают подработку семян на самотек. Подбором решет добиваемся увеличения абсолютного веса семян. Особенно важно выбрать решето при сортировке овса. Верхние решета на наших зерноком- плексах обычно круглые, при наличии их семена овса

легко отделяются от соломки. Для отделения овсюга и получения калиброванных семян хороши, как мы убедились, покатные решета, чуть больше обычных размеров.На подработке семян работают постоянные люди, которые получают от агронома специальный инструктаж. Казалось бы, что сложного в работе шофера, который возит семена от зернотока на склад? А  у нас были в 1974 году в колхозе «Заря» случаи, когда шофер возил зерновые отходы, а потом, не очистив кузов машины, загружал в него семена. Труд сортировщиков, сушильщиков и многих других людей зернокомплекса шел насмарку, семена попадали на склад засоренными. Сейчас мы закрепляем за зернокомплексами надежных шоферов.Очень важно следить за режимом сушки семян. Схема режима всегда вывешивается на рабочем месте сушильщика. За постоянством температуры в теплоносителе следит также агроном. И, надо сказать, крупных ошибок мы в этом деле избегаем.Во время работы комплексов агрономическая служба районного управлениясельского хозяйства следит как за регулировкой комплекса, так и за проверкой семян на чистоту и жизнеспособность. В контрольно- семенной инспекции агроном каждого колхоза получает раствор титрозола и проверяет семена на жизнеспособность. Ориентировочно анализирует он и чистоту. Если семена засоренные, комплекс останавливается и настраивается по- новому. За частоту семян сушильщик поощряется материально и морально.Семена на более тщательный анализ направляем в контрольно-семенную инспекцию в процессе работы, не дожидаясь, пока будет сформирована вся партия. Подработку семян не затягиваем до зимы.В районе 15 зерноком- плексов, подработка семян ведется на семи. Ремонтируем комплексы ранней вес

ной, ибо убедились: откладывая ремонт, затягиваем начало уборки, из-за нехватки комплексов зерно не успеваем перерабатывать, оно греется.Ремонт ведут сегодня те механизаторы, которые ■ будут работать на комплексах осенью. Работа идет по ак- кордно^премиальному договору, где оговариваются сроки и оплата труда. Такой метод помог повысить качество ремонта, появилась у сушильщиков заинтересо- ванноств в быстром завершении работ.Как и в прошлые годы, нынче в управлении сельского хозяйства пройдет учеба сушильщиков, а одновременно переаттестация их. Это теоретические занятия и практические — на одном из комплексов. Проводят занятия с рабочими специалисты управления сельского хозяйства, контрольно-семенной инспекции и хлебо- приемного пункта.Средняя урожайность зерновых культур за прошедшую пятилетку составила в районе 15,1 центнера е гектара. Это меньше, чем в годы восьмой пятилетки, колхозы не выполнили девятый пятилетний план по производству зерна. Конечно, помешали работе земледельцев неблагоприятные погодные условия. Но главное в том, что не на высоком еще уровне агротехника. Много предстоит поработать агрономам и над улучшением семеноводства. Ведь пока не во всех колхозах засыпают только качественные семена. В этом году, например, больше кондиционных семян было в колхозах «Рассвет», «Первое мая», «Маяк».До нынешнего года в районе имелось одно семеноводческое хозяйство — колхоз «Первое мая». Сейчас на производстве семян .будут специализироваться еще дза хозяйства— «Маяк» и «Рассвет». Будут построены капитальные зерносклады, еще один комплекс по переработке семян. При правильной организации работы семеноводческие хозяйства могут давать району по 8 тысяч тонн семян в год.Семена высокого качества — надежная гарантия увеличения урожайности зерновых культур. В этом году в колхозах неплохо их подработали, есть возможность выполнить обязательства, получить в среднем по 17 — 18 центнеров зерна с гектара.
В. КОЛПАКО В,

главный агроном Пер
вомайского управления 

сельского хозяйства.

НО ВИЗНА
РАЗРАБОТОКВ лаборатории магнитно-вентильных преобразователей научно-исследовательского института автоматики и электромеханики при Т И А С У Р е  проводятся исследования, связанные с повышением эффективности устройств преобразовательной техники, уменьшением расхода материалов на их создание и улучшение массо-габаритных характеристик.Под руководством кан- дитата технических наук старшего научного сотрудника А . В. Кобзева и кандидата технических наук Э. Г. Завацкого в лаборатории исследуются и создаются управляемые ферромагнитные регуляторы, стабилизаторы напряжения и тока, оригинальные системы регулирования напряжения со звеном повышенной частоты. По результатам проводимых исследований. сотрудниками уже в 1976 году получено из Государственного комитета при Совете Министров С С С Р  по делам изобретений и открытий два авторских свидетельства и пять положительных решений на заявки по изобретениям. А . В. Кобзев награжден в апреле 1976 года знаком «Отличник изобретательства и рационализацииС С С Р » .В  лаборатории постоянно занимаетсябольшая группа студентов Т И А С У Р а  и Т П И , участвуя в разработке н изготовлении макетных образцов новой техники, их испытаниях и экспериментальных исследованиях. Активное участие студентов в научно-исследовательской работе способствует закреплению теоретических знаний, расширению кругозора и формированию специалистов, отвечающих современным требованиям.

А . Т А Р А СК И Н .

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ  
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ЕДИНОЙ 

ПАРТИН ГЕРМАНИИДорогие товарищи!Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза от имени коммунистов, всего народа нашей страны шлет Центральному Комитету С Е П Г . коммунистам, всем трудящимся Германской Демократической Республики сердечные поздравления по случаю 30-летия со дня образования Социалистической единой партии Германии.Восстановление единства рабочего класса, объединение коммунистов и социал- демократов в рядах С Е П Г — крупнейшее событие в истории немецкого рабочего движения. После разгрома гитлеровского фашизма оно явилось важнейшей предпосылкой для успешного осуществления глубоких революционных преобразований и строительства новой жизни на немецкой земле.Всестороннее упрочение Г Д Р , ее превращение в динамично развивающееся социалистическое государство, неуклонный подъем материального и культурного уровня народа, формирование нового человека — все это результаты руководящей деятельности Социалистиче

ской единой партии Германии.Советские коммунисты, руководствуясь историческими решениями X X V  съезда К П С С , неуклонно следуя принципам Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи от 7 октября 1975 года, будут и впредь крепить и развивать братский союз С С С Р  и ГД Р  на благо наших народов, в интересах социализма и мира.Знаменательную дату30-летия С Е П Г  коммунисты республики отмечают в канун IX  съезда своей партии, который, несомненно, явится новым важным этапом в строительстве развитого социалистического общества. Желаем вам, дорогие товарищи, всем коммунистам. всему народу ГД Р дальнейших славных свершений в выполнении этой исторической задачи.Да здравствует Социалистическая единая партия Германии — марксистско- ленинский авангард трудящихся ГДР!Пусть развивается и крепнет братская дружба между К П С С  и С Е П Г , между народами Советского Союза и Германской Демократической Республики!
Ц ЕН ТРАЛ ЬН Ы Й  КОМИТЕТ К О М М УНИ СТИЧЕСКО Й  

ПАРТИИ СО ВЕТСК О ГО  С О Ю ЗА

В ы с о к и е  

о г р а д ы
Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 18 марта 1976 года за достигнутые успехи в выполнении заданий девятой пятилетки по развитию советской науки и техники и внедрению результатов исследований в народное хозяйство награждена орденами и Медалями С С С Р  большая группа работников науки.В том числе, по Томской области:

О РДЕН О М  ТРУДОВОГО
К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН И
Кабанов Михаил Всеволодович — заведующий отделом Института оптики атмосферы Сибирского отделения Академии наук С С С Р . 

ОРДЕН ОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Макушкин Юрий Семенович —- заведующий лабораторией Института оптики атмосферы Сибирского отделения Академии наук С С С Р . 
М ЕД АЛ ЬЮ  

«ЗА  ТРУДОВУЮ  
ДОБЛЕСТЬ»Ахмадулин Фагим Абдулович — заведующий сектором специального конструкторского бюро научного приборостроения «Оптика» Сибирского отделения А кадемии наук С С С Р .

М ЕД АЛ Ь Ю  
«ЗА  ТРУДОВОЕ  

ОТЛИЧИЕ»Берзин Владимир Иванович — старший научный сотрудник Института химии нефти Сибирского отделенияАкадемии наук С С С Р .* * ♦Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  о т  12 марта 1976 года за достигнутые успехи в выполнении заданий девятой пятилетки по подготовке квалифицированных рабочих для народного хозяйства награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа работников системы профессионально- технического образования.В том числе по Томской области:
ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОГО

К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН ИКочуров Владислав Иванович — мастер производственного обучения среднего сельского профессионально- технического училища № 1, Асиновский пайон.
ОРДЕН ОМ  

«ЗН А К  ПОЧЕТА»Стукай Николай Федосеева ч — мастер производственного обучения городского профессионально-технического училища № 1, гор. Томск.
М ЕД АЛ ЬЮ  

«ЗА  ТРУДОВУЮ  
ДОБЛЕСТЬ»

Кондрашова Нина Евгеньевна — поеподаватель сельского профессионально-технического училища № 4, Колпашевский район. 
М ЕД АЛ ЬЮ  

«ЗА  ТРУДОВОЕ  
ОТЛИЧИЕ»

Осташков Алексей Степанович — директор среднего городского профессионально-технического. училища № 27, гор. Томск.* * *Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 15 марта 1976 года за успехи, достигнутые в выполнении задания девятой пятилетки по реализаций бытовых услуг населению в повышению культуры обслуживания награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих, инженерно-техниче

ских работников и служащих предприятий и организаций бытового обслуживания населения.В том числе по Томской области:
О РДЕН О М  ТРУДОВОГО  

К Р А СН О ГО  ЗН А М ЕН И  
Белянкин Яков Алексеевич — старший мастер производственного объединения «Томекгоробувьбыт».
Стариченко Анна Александровна — закройщица производственного объединения, «Томскгоршвейбьгт».
Хатимскнй Наум Семенович — фотограф Томского комбината бытового обслуживания населения.

ОРДЕН ОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»  

Изотенок Анна Ивановна— приемщица Молчано®ско- го комбината бытового обслуживания населения.
Клишина Ядвиге Ивановна — закройщица Кривоше- инского комбината бытового обслуживания населения.
Потехина Нина Васильевна — портниха Стрежевско- го комбината бытового обслуживания населения. 
О РДЕН О М  ТРУДОВОЙ  
СЛ А В Ы  III СТЕП ЕН И  
Боровиков Геннадий Васильевич — радиомеханик производственного объединения «Томскоблгелерадно- бытремонт».
Рнккерт Иван Яковлевич— слесарь производственного объединения «Томскобл- быттехника».

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУД О В УЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Андреева Нина Семеновна — портниха Колпашев- ского комбината бытового обслуживания населения.
Останин Виктор Дмитриевич — председатель Бакчарского районного комитета народного контроля.
Хлебакова Клавдия Ефимовна — портниха Бакчарского комбината бытового обслуживания населения.

М ЕД АЛ Ь Ю  
«ЗА  ТРУДО ВО Е

ОТЛИЧИЕ»
Бубенов Иван Михайлович — столяр ремонтно- строительного управления. 
Клюева Нина Николаевна— заведующая отделом Аси- новского горкома К П СС-
Серяков Павел Никифорович — директор Стрежев- ского комбината бытовогообслуживания' населения.* * *Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 17 марта 1976 года за выполнение заданий девятой пятилетки и успехи, достигнутые в организации работы по социальному обеспечению трудящихся награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих, инженерно-технических работников и служащих предприятий и учреждений министерств социального обеспечения союзных республик и республиканских обществ слепых и глухих.В том числе по Томской области:

ОРДЕН О М  
«ЗН АК ПОЧЕТА»  

Толстов Никита Петрович — инструктор Шегар- ского дома-интерната для инвалидов.
О РДЕН О М  ТРУДОВОЙ  

СЛ АВ Ы  III СТ ЕП ЕН И  
Васильева Гертруда Михайловна — мастер Томского протезно-ортопедического предприятия.

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



л

Коммунисты
о б с у жд а ют  итоги с ъе з да

В п а р ти й н ы х  о р га н и за ц и ях , 
труд о вы х  кол л ектива х  обла
сти продолж ается обсуж дение 
итогов  работы  XXV съезда 
КПСС. К о м м ун исты , все т р у 
дящ иеся , го рячо  одобряя его 
реш ения, нам ечаю т ко н к р е т 
ные руб еж и  по досрочном у 
вы пол нению  планов и соц иа
л и сти ч е ски х  обязательств пе р 
вого года п я ти л етки .

Вот н е ско л ь ко  т а ки х  сооб
щ ений. * * *

Завод резиновой обуви.В первом году, пятилетки, как. отмечалось на открытом партийном собрании, главное внимание будет 'обращено на быстрейшее освоение новых производственных мощностей, улучшение качества выпускаемой продукции.Бригада Героя Социалистического Труда А.. И. Лавровой первой на предприятий поддержала почин москвичей «Пятилетке качества — рабочую гарантию» и выпускает сейчас 92 процента сортной продукции, что на 6 процентов выше установленной нормы. Этому почину следуют уже 258 рабочих, семь бригад.Квартальное задание по реализации продукции коллектив завода выполнил на 101,6 процента.
В. Н ЕСТ ЕРО В.

Томская обувная фабрикадлительное время не справлялась с государственным планом. В ходе подготовки к съезду партийная и профсоюзная организации, дирекция предприятия мобилизовали коллектив на поиск внутренних резервов, шире развернули социалистическое соревнование.И вот результат — задание февраля и двух месяцев было выполнено досрочно. В марте фабрика тоже

успешно справилась с планом. В эти дни предприятие работает устойчиво.На недавно прошедшем здесь собрании коммунисты и весь коллектив решили в течение всего года работать ритмично, неустанно повышать качество продукции.
М. СТ ЕП АН О В.

Александровское. Партийные собрания по итогам работы съезда прошли в коллективах рыбокомбината, авиапредприятия, совхоза «Александровский», Стре- жевского управления буровых работ и других.И . всюду коммунисты, одобряя принятые съездом документы, ищут пути для успешного решения задач, поставленных перед тружениками. Особенно активно прошло такое собрание в Стрежевском управлении буровых работ.— Если говорить о качестве продукции. — отметил Илей обкома К П С С , Герой Социалистического Труда, лауреат Государственной премии буровой мастер В. Г. Калйничук, — то оно зависит не только от рабочих, непосредственных исполнителен. Проблема качества решается многими людьми, и в этом деле должна быть отлажена четкая система.Собрание поддержало инициативу комсомольско- молодежной бригады Н. В. Бурлыко — выполнить план первых двух лет пятилетки к 60-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции.
А . ГЛ А ЗУ Н О В .

Бакчар. На объединенном собрании первичных партийных организаций фирмы

«Чернышевская» шел разговор о развитии сельского хозяйства в новой пятилетке.И докладчик, генеральный директор фирмы, член обкома К П С С  П. А . Глазырин, и выступавшие отметили, что главная задача, основное направление работы — ускорить процесс специализации фирмы по производству молока и мяса.Поставлена также цель — быстрее перевести совхозы на техническое обслуживание по примеру Зырянского района.Много говорилось на собрании об эффективности использования земли. С этой целью в 1976 году будет организована учеба всех механизаторов, которые по окончании ее сдадут агроминимум. Решено усилить контроль за проведением всего комплекса полевых работ. В решении собрания записан и такой пункт: собрать в нынешнем году по 17 центнеров зерна с гектара.
В. РУСИ Н О В .

Совхоз «Тахтамышев- 
ский» Томского района.Отвечая делом на решения партийного съезда, коммунисты совхоза решили добиться в этом году урожайности зерновых культур не менее 18 центнеров с гектара и поднять ее к концу пятилетки до 22 центнеров.Намечено также провести работы по улучшению лугов, чтобы получать с каждого гектара по 25---30 центнеров сена, расширить посевы многолетних трав и кормовых корнеплодов, организовать производство витаминно-травяной муки.

П. ТУРКОВ.

Высокая требовательностьС каждым годом хорошеет Томск. И большая заслуга в этом принадлежит строителям. Это их умелыми руками возводятся заводы и жилые дома, школы и больницы, объекты культурно-бытового назначения.Немалый вклад в градостроительство Томска вног сит и коллектив ремонтно- строительного треста. План девятой пятилетки он завершил досрочно на два с половиной месяца, а до конца ее завершающего года дополнительно выполнил ремонтно- строительных работ почти на три миллиона рублей.Это стало возможным в первую очередь благодаря целенаправленной организаторской работе коммунистов. Их здесь 136. Иначе гОво  ̂ря. почти каждый десятый член коллектива состоит в рядах партии. Большинство трчдится (и отлично трудится!) в сфере материального производства. Этот отряд сплотил вокруг себя более чем тысячный коллектив строителей и совместно с профсоюзной организацией возглавил социалистическое соревнование за успешноеокончание девятой пятилетки.Еше больший размах' получило соревнование в дни подготовки к X X V  съезду К П С С . На состоявшемся в начале января собрании-коммунисты решили достойно встретить, партийный форум: ко дню его открытия завершить двухмесячное задание. Их призыв подхватили все строители треста. И слово ремстроевиев не разошлось с делом. 23 февраля все подразделения треста рапортовали: двухмесячный план выполнен досрочно.А  передовые бригады и звенья, в частности, бригада плотников первого управления, которой руководит член парткома Р. А . Эрдман, и звено отделочников Е. С . Дуся, доложили об этом еще раньше, 10 февраля. Бригада Р. А . Эрдмана, строительное управление № 19, ветераны войны, работающие на производстве, и трест в целом завоевали почётное право направить в адрес съезда телеграммы- рапорты.Все эти данные были приведены в докладе секретаря парткома треста В . В. Микушова на партийном собрании, посвященном итогам работы X X V  съезда и задачам коммунистов предприятия. Факты впечатляющие. Но не в обычае коммунистов успокаиваться на достигнутом. Поэтому как в докладе партийного руководителя, так и в выступлениях участников собрания речь шла. главным образом, о задачах и нерешенных вопросах.К  строителям предъявляются высокие требования:

возводить здания быстро, экономно, с хорошим качеством и на современной технической основе. С позиции этих требований и оценивали свою работу коммунисты треста.В первом году десятой пятилетки здесь значительно увеличивается объем работ. Вместе со встречным планом, который.Определен в400' тысяч , рублей. этот объем составит почти 11 миллионов. Задание напряженное, но вполне реальное. Об этом свидетельствуют итоги первого квартала. План строительства собственными силами и по генподряду в целом по тресту перевыполнен.Но успокаиваться нельзя, тем более, что управление №  18 не справилось с планом по генподряду, а некоторые подразделения допустили в марте снижение темпов- работ. Озабоченность коммунистов вполне понятна; выбьешься сейчас из. графика — наверстать будет трудно в напряженный летний сезон. Ведь только строительному управлению № 19 нынче предстоит вдвое увеличить объем работ на ремонте фасадов; на- столько же возрастет он в Г Р С У  № 15 на производственной базе треста, которая остро необходима всем его подразделениям. Многое предстоит сделать по строительству газопровода в городе.Оставляет желать лучшего и качество работ. На объектах треста все еще низка культура производства, не изжит брак.Партийный комитет треста, цеховые парторганизации немало сделали для успешного старта коллектива в десятой пятилетке. Немало, но не все. И коммунисты говорили об этом прямо, нелицеприятно. Ведь стройка — их кровное дело, и потому каждого волнуют даже малейшие неполадки.Взять организацию труда. Как отмечали на собрании старший прораб второго участка Г Р С У  № 1 А . Г. Бойков, рабочий Г Р С У  №  15, член партбюро управления П. Я . Кологривов, на объектах часто не хватает транспорта, пиломатериалов и строительных изделий, плохо обстоит дело с малой механизацией. В результате цемент часто выгружается вручную, что ведет к потерям.Не все в порядке с технической документацией, она часто задерживается. Два месяца проработали строители первого управления на кафе «Жемчужина», получая рабочие чертежи буквально порциями. Через два . месяца поступление документации вообще прекратил ось и людей, не знавших,

что делать дальше, перевели с незавершенного объекта на другой.Подчас рабочие не по-хозяйски относятся к народному добру. На объектах треста в беспорядке содержатся техника, строительные материалы. Много бьется- кирпича, а стеклить готовые здания здесь, как правило, на 50 процентов приходится вторично.Все это подтвердил рейд, проведенный в марте народными контролерами совместно с профсоюзным активом. Итоги его были обсуждены на заседании парткома. Р у ководителям управленийпредложили немедленноустранить недостатки и принять меры к повышению культуры производства. По материалам рейда была выпущена витрина-фотообвйне- ние. Думается, что партийная, профсоюзная организации и впредь будут держать качество работ под своим неослабным контролем.Серьезные недостатки имеются в воспитательной работе. Как отмечалось на собрании, в подразделениях треста еще низка производственная и трудовая дисциплина. Так, например, вдвое возросло — по сравнению с тем же периодом прошлого года — число рабочих (и даже мастеров!), доставленных в медицинский вытрезвитель.Однако партийные и профсоюзные организации управлений не дают решительного отпора прогульщикам и пьяницам, не создают вокруг них обстановку нетерпимости. Достаточно сказать, что ни на одно извещение из медицинского вытрезвителя туда не поступил ответ о принятых мерах.Критические, замечания, советы были высказаны и в адрес объединенного пост- ройкома, его первичных организаций. Отмечалось, что на объектах треста поддерживаются далеко не все ценные почины, а если и поддерживаются, то слабо. Так, инициатива бригадира отделочников треста «Томск- промстрой», делегата X X V  съезда партии М , Б. Сироткиной была подхвачена лишь одним звеном. Не нашел еще широкого внедрения бригадный подряд. Слабо распространяется опыт передовиков производства.Коммунисты единодушно одобрили решения X X V  съезда партии и приняли их к неуклонному руководству и исполнению. Решено поддержать инициативу москвичей — работать под девизом «Пятилетке качества — рабочую гарантию».
А . ДМ И ТРИ ЕВСКИ И .

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 21 апреля 1976 года
Экономический обзор Л е с о за го то в ки :
пройдена четверть  пути

О С Т А Л С Я  позади первый квартал новой пятилетки. Это был особый этап работ лесозаготовителей области — трудовая вахта в честь X X V  съезда нашей партии.Коллектив объединения «Томлеспром» успешно выполнил планы по основным технико-экономическим показателям. Сверх квартального плана реализовано продукции на 1.334 тысячи рублей, вывезено 60,4 тысячи кубометров, произведено 52 тысячи кубометров древесины. Перевыполнен план по производительности труда.Впервые в марте было вывезено более 1.100 тысяч кубометров древесины, а за квартал — 3 миллиона кубометров. Почетное право вывезти трехмиллионный кубометр было предоставлено коллективу Новотегульдет- ского леспромхоза. Коллективу Линеэского леспромхоза в предсъездовском социалистическом соревновании три раза подряд присуждалось первое место с вручением переходящего Красного знамени обкома К П С С , облисполкома и облсовпро- фа. Неплохих производственных показателей добились коллективы производственного объединения «Кар- гасоклес», Колпашевского, Ергайского, Аснновскоголеспромхозов, 'Томского Л П К . Бригады В. Ф. Турова, В. Б. Гулина, А . Ф. Жилина из Аслановского, В. С. Корнеева из Ергайского, Л. П. Салькова из производственного объединения «Каргасоклес» добились самой высокой выработки на человека — по 2 — 2,4 тысячи кубометров. Наибольшей выработки на трактор — по 8 — 10,5 тысячи кубометров — достигли бригады А . Ф. Жилика из Аслановского, В. С . Корнеева из Ёргайско- го, К. Ф. Ницы-на из Катай- гинского леспромхозов, П. Н. Лусты, Ю . М . Тот- оглы, Р . П. Шнайдера, Л. П. Салькова, И. Т. Чебы- кина из объединения «Каргасоклес», Г. Д . Власова из ■ объединения «Чулымлес».В основе успеха этих коллективов — использование в лесозаготовительном производстве новой техники и

прогрессивных форм организации труда.X X V  съезд К П С С  выдвинул конкретные задачи по всемерному повышению эффективности производства в десятой пятилетке. Надо на каждую единицу затрат — трудовых, материальных, финансовых — добиться увеличения отдачи, другими словами, обеспечить неуклонный рост производительности общественного труда.Анализ показывает, что ряд* предприятий, успешно решив количественную сторону дела, не справился с качественными показателями. За два месяца 13 предприятий объединения допустили удорожание себестоимости товарной продукции на 775 тысяч рублей. Особенно велики затраты на один рубль товарной продукции в Асла- овском, Чаинском, Ланском, Катайгинском и Пара- бельском леспромхозах. Шесть предприятий не выполнили квартального плана по производительности труда, три —• по вывозке и производству деловой древесины. Наибольшее отставание по этим показателям допустил Чаинскнй леспромхоз.Лесозаготовители не сумели выполнить задание по созданию запаса хлыстов на нижних складах, являющегося залогом ритмичной работы предприятий в период весенней распутицы. При задании 750 тысяч кубометров уложено в запас только 500. Почему? Основной причиной явилось отсутствие хлыстов на верхних складах, а также невыполнение многими предприятиями текущих планов по трелевке леса. Там, где не имелось достаточного запаса леса у трасс лесовозных дорог, были срывы на разделке древесины и особенно в работе транспортных цехов.

В минувшем году у трасс зимних лесовозных _дорог было уложено около 950 тысяч кубометров хлыстов. Задача в том. чтобы нынче в летний период увеличить этот запас до 1.200 — 1.250 кубометров, а это обеспечит устойчивую работу нижних складов весной будущего года.Для этого нужно сделать многое. В частности, и дальше совершенствовать вахтовый метод лесозаготовок, довести объем заготовленного на вахтах леса до 1.700 тысяч кубометров. В объединении «Томлеспром» разработаны специальные мероприятия. В апреле предстоит развернуть 12 вахтовых участков, заключительной фазой работы которых будет разделка древесины. С открытием навигации должны незамедлительно начать лесозаготовки и остальные вахтовые участки.Хозяйственным руководителям, партийным и профсоюзным комитетам нужно обратить самое серьезное внимание на завершение всех подготовительных работ в апреле, на создание нормальных жилищно-бытовых условий бригадам в вахтовых поселках.Одновременно не следует ослаблять внимание к традиционным способам заготовки древесины, к организации труда в постоянных лесосеках. В период распутицы необходимо более эффективно использовать мощности узкоколейных железных дорог, довести ежесуточный объем вывозок до 7 ,5 — 8 тысяч кубометров. В настоящее время суточная вывозка не превышает 5,5 тысячи кубометров.Есть ли неиспользованные подспудные резервы в лесозаготовительном производстве? Безусловно. Около

трети всех бригад не справляются с установленными планами. По-прежнему низка выработка на механизм.В Каргасокском, Комсомольском. Аргат-Юльском. Аслановском леспромхозах и объединении «Чулымлес» в первом квартале более половины бригад не выполнили планы' по заготовке древесины.Вместе с тем опыт двухсменной работы на лесозаготовках на Васюгаяском сплавучастке объединения «Каргасоклес» свидетельствует о больших преимуществах этой формы организации труда. Выработка на списочный трактор за 4 зимних месяца за последние годы более чем в _ два раза превышает среднюю по объединению «Томлеспром», хотя состав лесонасаждений преимущественно из лиственных пород, невелик также объем хлыста. Коллективы укрупненных боигад Л. П. Салькова, Р . П. Шнайдера, И. Т. Чебыкияа работает стабильно, без срывов, обеспечивая высокую выработку на человека. Этот опыт должен найти самое широкое распространение на всех лесозаготовительных предприятиях области.Проявлением глубокого понимания роли и ответственности рядовых тружеников за выполнение планов нашей партии по повышению эффективности и качества работы явилось обращение бригадиров укрупненных лесозаготовительных бригад Героя Социалистического Труда В. С . Наставко и А . Т. Шкурина из Ингузет- ского, Героя Социалистического- Труда В. П. Янышев- ского из Аслановского, К. Ф. Ницыиа из Катайгин- ского леспромхозов, опубликованное в газете «Красное знамя». Бригадиры вы

ступили с инициативой внедрить на лесозаготовках метод бригадного хозрасчетного подряда, удачно сочетающего государственные интересы с личной заинтересованностью каждого работника.Горкомы, райкомы К П С С , партийные организации и хозяйственные руководители должны взять поя контроль внедрение и распространение этого почина. Следует провести необходимую организаторскую и политическую работу по переходу укрупненных лесозаготовительных бригад на хозрасчетный подряд, широко развернуть среди них 'социалистическое соревнование.Ответственная пора наступает для сплавщиков леса. Нынче предстоит провести молевой сплав древесины в объеме 1.440 тысяч, перевезти в плотах 3.375 тысяч, в судах — 3.616 тысяч кубометров древесины. До начала навигации, остаются считанные дни. Задача заключается в том, чтобы своевременно завершить все подготовительные работы, в благоприятный период провести молевой сплав и буксировку плотов, особенно в верховьях рек, не допустить потерь древесины.Летний период — время горячей работы в лесу. Он венчает успех, достигнутый в зимний период, и закладывает прочный фундамент на будущее.Партийным и профсоюзным комитетам, хозяйственным руководителям необходимо шире развернуть социалистическое соревнование среди тружеников леса за успешное выполнение народнохозяйственных планов и принятых обязательств на ■ первый год десятой пятилетки.г«»жм«!«ввй»аяавввв»св»в»я«в««г!«ва«я««»ав^^
Электроламповый завод. 

Здесь на участке спиралей 
цеха № 25 навивают спира
ли для цилиндрических, сиг
нальных, траулерных и мно
гих других типов ламп. Кол
лектив участка постоянно за
нимает классные места в со
циалистическом соревнова
нии.

Взяв повышенные обяза
тельства на первый год де
сятой пятилетки и успешно 
их выполняя, коллектив 
участка стремится постоян
но повышать качество изде
лий.

Н А  СН И М К А Х: внизу — 
на участке навивки спира
лей; вверху — намотчица 
спиралей, ударник коммуни
стического труда В. П. Яр
цева. Фото В. Казанцева.

С Е М И Н А РВ Асине состоялся семинар лекторов-международни- «ов Аснновского, Первомайского и Зырянского районов. Тема его — « X X V  съезд К П С С  о, положении в мире и международной деятельности партии».С сообщениями о внешнеполитической деятельности К П С С  и международном положении на современном этапе выступили участники республиканского семинара лектороб-международникО'Б в г. Перми доцент кафедры новой и новейшей истории

Л Е К Т О Р О ВТ Г У  Н. С . Черкасов, лектор обкома К П С С  В. А . Мартыненко, преподаватель кафедры йстории К П С С  ТМ И Г. С . Трегубова, доцент кафедры политэкономии ТПИ А . В. Андреев, аспирант Т Г У  В. А . Прошин.С лекцией «Творческое развитие марксистско-ленинской теории X X V  съездом К П С С» выступил профессор Т ГУ  К. П. Ярошевский.Заместитель председателя правления Томской -областной организации общества

«Знание» Г. М. Залесов информировал лекторов об итогах лекционной деятельности общества за первый квартал 1976 года и о задачах по пропаганде вопросов внешней политики К П С С  и международного положения в свете материалов X X V  съезда партии.Правление областной организации общества «Знание» запланировало в мае подобные семинары в Ше- гарке и Колпашеве.Г . К О Р Е Н Е В С К А Я , референт правления Томской областной организация общества 
«Знание».

Сегодня — отличник учебы, 
завтра — новатор труда

К р у г

р  а  о  оВ одном из кабинетов нашего училища собраны сегодня экспонаты, которые через несколько дней будут отправлены во Дворец спорта на областную выставку технического творчества учащихся школ «  П ТУ . И ребята, и мастера, и преподаватели с  удовольствием заходят сюда посмотреть на дело^ своих рук. Пожалуй, прежде всего привлекает внимание действующая модель мостового крана — работа учащихся Александра Васильева, Вячеслава Ш ишкова я Александра Харламова. Почему в кружке электромонтеров решили изготовить именно это учебно- наглядное пособие? На ГПЗ-5, нашем базовом предприятии, ребятам придется встретиться с мостовыми кранами в кузнечном, ремонтном, инструментальном цехах, обслуживать их. Кроме того, в одном из технических журналов нашли электрическую схему крана, заинтересовались и решили изготовить модель. Работа была трудной, серьезной, а потому и выбрана для демонстрации на выставке. По вообще-то действующие модели изготавливают у нас все учащиеся вместе с письменной экзаменационной работой на последней своей производственной практике. Конечно, помогают им в этом и мастера производственного обучения, и старшие товарищи в цехах.Действующие модели, изготовленные руками выпускников, остаются в училище и в течение многих лет -служат новым поколениям учащихся ГП Т У  как отличные учебно-наглядные пособия. Но основное направление в последние годы мы взяли на создание коллективных рабочих мест по -в-сем темам и специальностям. Они позволяют углубить теоретические знания -и закрепить их на практике. Вот, -к примеру, еще один экспонат будущей выставки — коллективное рабочее место контролера ОТК по теме «Контроль резьбы». Оно изготовлено группой учащихся под руководством * мастера Р. И. Юрчука. Изящный наклонный столик. На доске,

о з о р
ч е г окоторая оказывается прямо перед глазами учащегося, чертежи, над ними лампа дневного света, в прозрачных ящиках из оргстекла—• детали. На столе — папка с тщательно подобранными материалами. Изучив в классе теорию, на коллективном -рабочем месте, девушки отрабатывают тему самостоятельно. Работу здесь можно сравнить со школьной лабораторной. Изящное оформление места подтягивает учениц, заставляет их быть серьезнее.Большое значение имеет и то, что все это оборудование -изготовлено -своими руками.Рядом еще одно коллективное рабочее место — пульт управления токарным станком. К -нему также приложено руководство, позволяющее самостоятельно изучать схему подключения станка. Созданы -коллективные рабочие места по монтажу осветительного оборудования, для разборки я сборки электродвигателя, большое количество тренао жеров.Чем вызвана эта интенсивная работа, в которой а последние два года участвует весь коллектив училища? Дело в том, что коллективные  ̂рабочие места являются ■ необходимым промежуточным звеном между изучением теории и производственной практикой. Благодаря им ни одна тема не останется у ребят неотработанной. Раньше же случалось, что пройденная теория на практике не закреплялась— -в цехе ребят ставили на какую-то только одну операцию, не заботясь об их профессиональном кругозоре. Теперь же «з училища , будет выходить квалифицированный специалист, которого можно ставить на любую операцию, хорошо ориентирующийся в производстве. Эти преимущества сочетаются с огромной пользой, которую приносят учащимся занятия техническим творчеством, расширение знаний по избранной специальности.

В. М А К А РО В,
заместитель директора
ГПТУ-2 по учебно-вос
питательной работе.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я з

П Я Т И Л Е Т К А  И  М Ы

В суровом 42-м году начал свой трудовой путь в Ювалинской М ТС Федор Иванович Крейдер. Большая тяжесть легла на его плечи. Тракторы и комбайны часто ломались, а запчастей не было. Да и сами-то трактористы и комбайнеры — подростки. Многие километры исходил по полям Федор Иванович. Придет иной раз на борозду — трактор стоит, а девчушка-трактористка плачет рядом: не хватает у нее не только умения, чтобы завести трактор, но и сил.Й вот пришла долгожданная Победа. Домой возвратились фронтовики. Федор Иванович по-прежнему не оставлял свою профессию механизатора. Ремонтная мастерская была в деревянном сарае, холодном, грязном. Но надо было восстанавливать разрушенное войной хозяйство. И Крейдер'вместе с Н. М. Баглаем, Ф. С . Егоровым, С. И. Черновым и другими ветеранами дни и ночи чинили комбайны, тракторы. Ювалинская М ТС за досрочный и высококачественный ремонт техники не раз награждалась переходящим Красным знаменем Совета Министров С С С Р .Сейчас у нас .в Ювале построена простор-

РАБОЧАЯ ДИНАСТИЯ
ная мастерская, оснащенная современной техникой. А  строили ее сами рабочие. Были среди них Федор Иванович Крейдер и его жена Амалия Кондратьевна.Когда началось освоение новых земель, Ф. И. Крейдер возглавил -мелиоративный отряд. Впоследствии Федор Иванович был награжден медалью «За освоение целины».Годы и здоровье вынудили его снова перейти на работу в ремонтную мастерскую. Федор Иванович и сейчас делает все для качественного ремонта тракторов.Трудно сосчитать, сколько учеников было у Ф. И. Крейдера. Надо бы сказать, что весь основной рабочий состав ремонтной мастерской начинал под его руководством.У  Федора Ивановича и Амалии Кондрать- евны большая семья. И всем детям они сумели передать гордость за родное' предприятие. Виктор Крейдер, старший сын, начинал работать в Ювалинском отделении «Сельхозтехники» трактористом. За это время успешно окончил заочное отделение Томского сельхозтехникума. Сейчас он — главный- инженер совхоза «Ювалинский». Александр Крейдер был

сначала шофером отделения, сейчас же работает инженером по снабжению и возглавляет комсомольскую организацию отделения « Сельхозтехники».Третий сын Крейдеров, Алексей, работает шофером в отделении, заочно учится на последнем курсе сельхозтехникума. А  дочь Мария заведует Ювалинской нефтебазой.Рабочую династию Крейцеров знают все жители Ювалннского сельсовета, да и во всем Кожевниковском’ районе. Дружная, работящая семья. 16 февраля этого года Федор Иванович ушел на заслуженный отдых. Собрание, на котором его провожали на пенсию, прошло торжественно, много теплых слов, идущих от сердца, было сказано ветерану.Н о не может он жить без родного коллектива. Не проходит и дня, чтобы Федор Иванович не пришел в ремонтную мастерскую, опытом, советом не поделился с друзьями по ра- боте
Е. Б Е Р ЕЗИ Н , 

заместитель председателя рабочкома
Ювалинского отделения «Сельхозтехни

ки».

Сегодня читатели рассказывают:
9  Все знают в Ю вале Ф . И . Крейдера и его 

семью — Е . Березин из Кожевниковского рай
она.

9  Мы хотим отдыхать по-другому — Н . Еяи- 
гечев из Томска, В . Быков и С . Курилович из 
поселка Надежда Томского района.

ф  После обеда портится настроение — А н 
дреева, Хуснутдинов и другие из Томска.

•  ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Н и ч е й н ы й  д о мМы живем в доме, который принадлежит облпотребсоюзу. Однако считаем, что хозяина у нашего дома нет.Во дворе находится кочегарка комплексной геологоразведочной экспедиции. Раскаленный шлак из нее вываливается под самые окна. Пыль, дым, сажа -—• все попадает в квартиры. Кроме того, кочегарка — постоянное прибежище для пьяниц.Наш двор и зимой, и летом грязный. Кругом кучи строительного мусора, шлака, угля, пищевых отходов, горы ящиков. Вот уже 16 лет нам обещают двор заасфальтировать, а вместо этого ежегодно еще больше раскапывают, Мы каждую весну приводим его в порядок: садим цветы, деревца. Только это ненадолго.Обращались мы по всем этим вопросам в облпотребсоюз, в санэпидстанцию — не помогает.
Жильцы дома №  131 по проспекту Ленина: Абра

менко, Старкова, Муравьева и другие.

ПИСЬМА НА КОНТРОЛЕ #  ПИСЬМА НА КОНТРОЛЕ ®ПИСЬМА НА КОНТРОЛЕ

РАБОТАТЬ БЕЗ ОШ ИБОКЖитель села Высокий Яр Парабельского района Н. С . Таньков был задержан Томской Г А И  за неподчинение автоинспектору-. Но в сообщений, которое пришло в его организацию, говорилось, что гражданин Таньков... управлял автомобилем в нетрезвом виде. «Вероятно. работники ГА И  совершенно не задумываются ная тем, что за" каждым сообщением стоит чело

век, и ошибка в листке может незаслуженно оскорбить его», — написал в редакцию Таньков.Начальник ГА И  У В Д  Томского облисполкома В. Крюков ответил нам, что действительно в со. общении, которое было послано на работу Тань- кова. сделана ошибка. Ее допустил паспортист отдела Г А И  тов. Куле- 
1Ш>в. За это он строго предупрежден.

ЧТО ПРОТИВОПОКАЗАНО ВРАЧУЕсли человек упал, сильно расшибся, получил вдобавок сотрясение мозга и был доставлен «скорой помощью» в больницу (к тому же при высоком давлении), можно ли его, немного пбгодя, отпускать домой, даже не подлечив? Наверное, самый далекий от медицины читатель ответит’ «нет». Такому человеку необходимы уход, внимание, особенная забота. Но для П. Д . Соколенко работ

ники томской горбольни- цы № 1 их не нашли. Вот и добиралась Павлина Давидовна от Красноармейской до своего дома на ул. Белинского три часа.Заведующий горздрав- отдедом Ю . Н. Левенко сообщил редакции, что врач Н. А . Могильников за нечуткое отношение к больному строго предупрежден. А  работникам приемного отделения больЕницы № 1 сделано соответствующее замечание. ’
В СФЕРЕ 
УСЛУГ

L

НА СУХОМ  
П А Й К ЕСколько раз критиковали столовую филиала ГПЗ-5, а сдвигов никаких. Зачастую она открывается на 15— 20 минут позже. Когда же рабочие начинают возмущаться, кассиры и раздатчицы грубо заявляют: «Можете совсем не ходить, ешьте дома». В столовой не хватает стаканов, стульев, столов. Люди подолгу стоят в очереди за едой, а потом бегают с подносом по залу, ищут свободное место. Перед этим приходится караулить, когда кто-нибудь поест, чтобы тут же взять у него посуду. Кстати, нередко мы моем ее сами. Часты в столовой перебои с хлебом, не говоря уже о выпечке. Вместо 3 0 — 40 минут мы тратим на обед целый час и больше. А  главное — настроение после него портится. Какая уж производительность труда будет...Многие рабочие филиала ГПЗ-5 обходятся сухим пайком, пото
му что пища в столовой некалорийная и невкусная.

Андреева, Хуснут- 
дкнов, Цветкова и 
еще 45 подписей.

О ЛЮДЯХ ХОРОШИХ

Я с п о к о й н а  за д о ч к уЯ  одна воспитывала дочку до семи лет. А  потом стало трудно. Дело в том, что у моей Люды нарушена деятельность опорно-двигательного аппарата. Устроили ее в специальный интернат в селе Александровском Томского района. Живет моя дочка там уже три года.

Только вот беда: не могу я часто ее проведывать. Но я знаю, как Людочка учится, как живет, как ее здоровье. И это потому, что работники спецшколы-интерната все время пишут мне хорошие письма. Очень жду я весточек от врача Антонины Ильиничны Вяткиной — она дочке моей, как вторая

мать, от воспитателей А . Т. Ефремовой и Г. Н. Маркус. Сколько им надо терпения и доброты, чтобы работать с больными детьми! Я  знаю, как это трудно. И мне хочется низко поклониться работникам Александровской школы-интерната.
А . Б У РА Н О В А .К ировская . область.

т» ш
Любовь Васильевна 

Ишоева — воспита
тельница яслей-сада 
Бакчарского района. В 
прошлом году ребята, 
которых она приняла 
малышами, пошли в 
первый класс. Учителя 
довольны ими. Воспи
тывала .этих мальчи
ков и девочек Любовь 
Васильевна заботливо, 
с добротой и в то же 
время требовательно.Фото читателяВ. Дегаева.Бакчарский район.
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ПРОБЛЕМА, ВОЛНУЮЩАЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Оказались безбилетниками4 апреля мы уезжали из Улу-Юла в Томск. Билетная касса на станции Улу-Юл открылась только в 11 часов, а поезд отправляется в 11.20. Ну, и большая половина пассажиров осталась без билетов. Уже на Ходу вскакивали многие из нас в вагон. Через километр от нашей станции, на разъезде Альмяковском, поезд остановился. Там тоже пассажиры сели без билетов: наразъезде их нс продают, и люди обычно покупают билеты в вагонах. Но через 15 минут после отхода поезда от Альмяковского разъезда по вагонам пошли ревизоры.

И нас оштрафовали. Выписали квитанции по .пять рублей на каждого. Мы пытались объяснить, что нет нашей вины в том, что мы оказались без билетов. На наши оправдания внимания не обратили. Конечно, ревизоры действовали правильно. Но почему из-за халатности работников станции Улу-Ю л (кассир К. Писемская) должны страдать пассажиры? В тот день осталось без билетов 20 человек, И такое уже не в первый раз...
Пассажиры поезда 
№ 209: Ильницкая,
Бурдин, Фледан и дру.

гне.

К ОМ М ЕНТАРИ И ОТДЕ
Л А  П И СЕМ : Подобные пись
ма идут в редакцию н от 
пассажиров на линиях Аси
но — Томск, Томск — Тай
га. И виновны в этом не 
только кассиры небольших 
промежуточных станций, но 
н отдел пассажирских пере
возок Тайгннского отделе
ний дороги. Нужно прода
вать билеты в поездах. Кто 
это может делать? Разъезд
ные кассиры или проводни
ки? Ясно лишь одно: следу
ет прежде наладить прода
жу билетов, а уже потом 
брать штраф. Пока все об
стоит наоборот.

Ваше
свободное
время

Ключ от клуба
У нас в деревне уже дав

но построили клуб. Но в 
будни его не открывают. 
Только по великим празд
никам. Да и то ключ прихо
дится просить чуть ли не ча 
коленях. Повеселимся не
много, закроем клуб — и 
опять до следующего тор
жественного события. А 
так мы бродим по улице, 
не зная, Как провести ве
чер. Заведующего клубом 
нет у нас уже пять лет. И, 
кроме клуба, нет в нашей 
Надежде больше ничего, 
где бы можно было прове
сти свободное время. Даже 
кино привозят сюда редко!

Молодежь поселка' На
дежда Томского райо
на: В. Быков, С. Кури
лович и еще 25 подпи

сей.
МНЕНИЕ ОТДЕЛА ПИ

СЕМ: Похожее письмо при
шло к нам на днях опять 
же из Томского района, от 
жителя деревни Большое 
Протопопове Л. В. Казадае- 
ва. Мы думаем, что отделу 
культуры Томского райис
полкома надо, не отклады
вая в долгий ящик, занять
ся своими клубами.

«Неизгладимые»
впечатления

С 26 марта по 6 апреля 
я был по путевке в Доме 
отдыха «Богашево». И вот 
по просьбе своих товари
щей, с которыми жил в од
ной комнате, хочу расска
зать о порядках, что царят 
здесь.

Через день после нашего 
приезда культмассовик 
Юрий Андреевич Нехаев 
объявил во время завтра
ка, что к нам собираются 
в гости отдыхающие с «Си
него утеса». Нужно их 
встретить хорошо. Против 
дверей столовой, на столе, 
была тарелка, и все, кто 
выходил с завтрака, дол
жны были класть в нее 
деньги. Кто сколько может. 
Потом на эти пожертвова
ния купили несколько буты
лок вина. Выставили их на 
стол посередине танцеваль
ного зала, и, когда гости 
приехали, наши богашевЦы 
распили с ними вино. За
тем начались танцы. Неко
торых выпитая порция не 
удовлетворила, и они по
шли в магазин.

На следующий день 
Юрий Андреевич сообщил 
нам,- что завтра мы едем в 
гости на «Синий утес»: 
«Кто желает, вносите- по 
рублю и., не забудьте при
хватить с собой графины, 
там будет пиво». Надо ска
зать, что многие последо
вали совету культмассови
ка.

Встречи, подобные пер
вой, проводились у нас и с 
отдыхающими «Ключей».

Немного теперь о быто
вых условиях. В спальных 
корпусах нет горячей воды, 
за весь сезон (12 дней) не 
было банного дня. А ведь 
в «Богашеве» сколько угод
но иногородних, некоторые 
по два сезона подряд от
дыхают. Как быть им?

Но зато благоприятные 
условия -любителям спирт
ного. НиХто их не беспоко
ит, пьют, где хотят и сколь
ко хотят. И хоть бы кто-ни
будь из администрации 
сделал им замечание...Н. ЕЛИГЕЧЕВ.

г. Томск,

В и н т е р е с а х  
всех народовК О П Е Н Г А Г Е Н , 19 апреля. (Т А СС ). Вся работа X X V  съезда Коммунистической партии Советского Союза, выдвинутые в Отчетном докладе Генерального секретаря ЦК К П С С  Л. И. Брежнева новые важные инициативы были пронизаны стремлением к укреплению ( безопасности и процесса разрядки в Европе и во всем ми-ре, заявил Председатель Коммунистической партии Дании К. Есперсен, возглавлявший делегацию датских коммунистов на X X V  съезде К П С С .Заключение всемирного договора о неприменении силы в международных отно

шениях, сказал он в беседе с корреспондентом Т А С С , явилось бы новым шагом на пути ,к разоружению и дальнейшему развитию процесса разрядки напряженности. Для того, чтобы наполнить решения общеевропейского совещания конкретным содержанием, требуются совместные усилия народов всех стран. Возможности, которые открыло совещание в Хельсинки, должны быть воплощены в реальную действительность.Заключение в последние годы важных двусторонних и многосторонних соглашений, успешное завершение Совещания по безопасности и со

трудничеству. в Европе, продолжал К. Есперсен, были бы немыслимы без постоянной и. целеустремленной борьбы Советского Союза за разрядку и мир. Проводимый К П С С  внешнеполитический курс отвечает интересам и чаяниям всех народов. Динамичная внешняя политика Советского Союза открывает перед народами широкие возможности жить в условиях мира. Эта динамичность проявляется в усилиях,. имеющих целью предотвратить возобновление «холодной войны», изолировать те силы, которые вынашивают реваншистские планы, дать решительный отпор империалистическим проискам. Авторитет и успехи, достигнутые Советским Союзом за отчетный период, а также решения X X V  съезда К П С С  вызывают радость у друзей Страны Советов и злобу у ее врагов.
Б Р А Т С К О Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В ОВ Ь Е Н Т Ь Я Н , 20 апреля. (Корр. Т А С С ). Два советских транспортных самолета «А Н -12» приземлились на раскаленную жарким апрельским солнцем бетонную полосу международного аэропорта «Ваттай» близ Вьентьяна. Они доставили в Лаос очередную партию грузов, столь необходимых для восстановления и развития национальной экономики этой страны.Советский Союз Одним из первых пришел на помощь молодой республике в трудное для нее время. Советские самолеты участвовали в перевозке лаосских беженцев, возвращавшихся в родные места, которые они вынуждены были покинуть в годы войны, спасаясь от

американских бомб. Совета ские специалисты налаживают работу гражданской авиации Лаоса. Инженеры и техники из Советского Союза ведут подготовительные работы для строительства дорог и мостов в горной провинции Сиенгкуанг. В будущем именно здесь вырастет новая столица Лаоса. С С С Р  оказывает содействие Лаосу в осуществлении этого проекта. На 'днях были подписаны соглашения о сооружении с советской помощью крупного нефтехранилища и современной больницы в районе будущего города.Между советскими специалистами, работающими сейчас в Лаосе, и местным населением установились дружеские отношения. Теп

ло встречают лаосцы также и кубинских медиков, специалистов из ГДР и других посланцев из стран социалистического содружества.Ориентация на сотрудничество и развитие всесторонних контактов с социалистическими странами, и в первую очередь с С С С Р  и Вьетнамом, стала основой внешней политики Лаосской Народно-Демократической Республики. Такие отношения сотрудничества вытекают из братских связей Народнореволюционной партии Лаоса с коммунистическими и рабочими партиями стран социализма и основаны на принципах марксизма-ленинизма и пролетарского интернационализма.
Здееь жил ЛенинХ Е Л Ь С И Н К И , 19 апреля. Корр. Т А С С  Ю . Дашков передает:Этот дом на площади Ха- каниемн в финской столице называют «домом Ровно». Здесь в 1917 году жила семья рабочего-металлиста, социал-демократа Кустаа Ровно, который после Февральской революции исполнял обязанности начальника полиции города. В августе 1917 года в квартире К. Ровно, скрываясь от ищеек вр ем е иного прав втельс т ва, жил В . И . Ленин. Финские товарищи нашей, что квартира «красного полицмейстера» — самая безопасная в  Хельсинки. Куда-куда, но

в эту квартиру агенты Керенского заглянуть не решатся.Пятый этаж. Узенькая прихожая, жилая комната с кафельной печью, кухня, которая одновременно служила столовой. В жилой комнате — плюшевый диван, железная кровать, книжная полка. Здесь жил Владимир Ильич. Здесь он работал над книгой «Государство и революция», Писал статьи: ж : письма товарищам. Окна в с ходят на .площадь. Внизу виден крытый рынок, существовавший и в 1917 году.В свое время по инициативе общества «Финляндия — Советский Союз» на сте

не дома была установлена мемориальная доска. Теперь решено организовать з бывшей квартире К. Ровно музей В. И. Ленина.Сотрудник музейного управления магистр Райнер Кнапас рассказывает, что квартире будет придан прежний вид: снимут с пола линолеум, стены оклеят обоями, как это было тогда. Комнату, в которой жил В. И. Ленин, обставят точно такой же мебелью, которая была в ней в августе 19,17 года. На столе будут лежать газеты за 1917 год. Кухню намечено превратить в выставочное помещение. На ее стенах будут размещены фотографии и другие материалы. рассказывающие о пребывании В . И. Ленина в Финляндии.ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ В ПОРТУГАЛИИЛ И С С А Б О Н , 19 апреля. Корр. Т А С С  С . Старосельский передает:Избирательная кампания в Португалии вступает в заключительную фазу. Меньше чем через неделю состоятся выборы в новый законодательный орган страны — собрание республики.Выступая на митинге в Каштру-Верди, Алваро Куньял вновь подчеркнул важное значение укрепления единства демократических сил, создания левого большинства в парламенте
П О Л О Ж Е Н И ЕБ Е Й Р У Т , 19 апреля. (Т А СС). Под председательством премьер-министра и министра обороны Рашида Караме . здесь состоялось первое заседание высшего военного комитета, в который вошли представители Ливана, Сирии и Палестинского движения сопротивления. Члены комитета . рассмотрели конкретные мероприятия по соблюдению ра- .неё достигнутого соглашения о прекращении огня на всех франтах.' Сегодня политические деятели Ливана начинают кон-

РН М , 19 апреля. (ТА СС). Согласно поступившим сюда из Тель-Авива сообщениям, член Политбюро ЦК Коммунистической партии Израиля, депутат кнессета Т. Туби предостерег против замыслов правительства вмешаться во внутренние дела Ливана под предлогом «защиты безопасности» Израиля. На самом же деле правительство Израиля намерено захватить новые арабские территории, нанести удар по национально - освободительному движению арабского народа Палестины, не допустить демократических а

и сформирования левого правительства. Он указал, что победа на выборах реакционных партий повлечет за собой репрессии, немедленное наступление правых на интересы трудящихся, усиление эксплуатации, . отказ от аграрной реформы и национализации. Генеральный секретарь ПКП отметил, что коммунисты «выступают за союз с социалистами и считают такой союз необходимым».Независимые кандидаты, которые баллотируются в собрание республики по спискам ПКГ1 в избирательных округах . Порту, Авейру, Брага, Вила-Реал и Визеу, распространили совместное заявление, в котором подчеркивают, что активизация правых сил делает настоятельным «укрепление единства левых сил».
В Л И В А Н Есультации по вопросу об осуществлении второго этапа политического урегулирования кризиса. В соответствии с принятой парламентом и утвержденной президентом поправкой к конституции, депутатам парламента предстоит принять отставку С . Франжье и досрочно избрать нового президента Ливанской Республики. В политических кругах высказывают мнение, что выборы нового главы государства состоятся в течение этой не

прогрессивных преобразований в Ливане, сказал Т. Туби, выступая в парламенте.Депутат кнессета заявил, что коммунисты со всей серьезностью предостерегают правительство Рабина от подобного авантюристического шага, способного" втянуть Израиль и весь регион в новые военные столкновения. Политика провокаций против Ливана, продолжение оккупаций арабских земель, торпедирование мирного урегулирования ближневосточного кризиса чреваты большими1 опасностями для самого Израиля, подчеркнул он.

Статья в 
«Роз эль-Юсеф»К А И Р , 20 апреля. (Т А СС ). Египетский еженедельник «Роз эль- Ю сеф» опубликовал статью в связи с нападками главного редактора газеты «Аль-Ахбар» на лидера левой платформы Арабского социалистического союза Халеда Мохи эд-Дина. Как известно, Халед Мохи эд-Дин высказал мнение о том, что прекращение действия советско-египетского договора о дружбе и сотрудничестве не служит ни ближайшим, ни будущим интересам Египта.По мнению редактора «Аль-Ахбар», пишет г^ке- недельник «Роз Зль- Ю сеф», если какой-либо египтянин защищает дружбу и сотоудничество с другими странами, это значит, что он является иностранным агентом. С другой стороны, «Аль- Ахбар» допускает, что установление хороших отношений Египта с С Ш А , Францией, ЗападнойГерманией является мудрым политическим шагом. Однако стремление к установлению таких ж е , отношений с Советским Союзом квалифицируется как измена.За кампанией нападок на Мохи эд-Дина. поясняет «Роз эль-Юсеф», кроется сложная политическая игра. Когда внутри А С С  создавались, политические платформы, считали, что к левым присоединится незначительная горстка людей. Но неожиданно левая платформа получила широкую поддержку в народных Массах. Во временный секретариат платформы вошли руководители А С С , профсоюзного движения, религиозные деятели, крестьяне, известные журналисты., писатели, мастера искусств.Противники левых были готовы допустить формальное, но никак не ■ реальное существование 

платформы левых сия.

дели.
Решительное предостережение
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н а  л ж э д д у
Два дня огромный зал Дворца 

зрелищ и спорта переполняют то
мичи. Два дня на льду Дворца —  
праздник красоты, грации, ловко
сти, молодости. В Томске гостит 
сборная команда Советского Со
юза по фигурному катанию — 
наши прославленные мастера, 
снискавшие восхищение на всех 
континентах.

Бурными аплодисментами каж
дый раз встречали зрители по
явление на льду Андрея Минен- 
кова и Ирины Моисеевой, Генна
дия Карпоносова и Наталии Лини- 
чук, Александра Горшкова и 
Людмилы Пахомовой. Замеча
тельное мастерство наших 
спортсменов вызвало всеобщее 
восхищение.

Но, пожалуй, больше всего 
аплодисментов, цветов и улыбок 
выпало в первый день показа
тельных выступлений на долю 
Сергея Волкова. В этот день ему 
исполнилось двадцать семь лет. 
От имени зрителей и обществен
ности областного центра ему был 
вручен сувенир. Кстати сказать,

наш замечательный спортсмен 
второй раз празднует день рож
дения в Томске: впервые это 
произошло во время показа
тельных выступлений в позапрош
лом году.

3. ВАСИЛЬЕВА

НА С Н И М КА Х  (слева направо): 
танцевал ьны е пары  И. Моисеева 
н А . М и н ен ков , Н. Л и н и ч у к  и 
Г. Карпоносов , Л . Пахомова и 
А. Горш ков . Фото В. К азанцева.
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Чемпионат ещеП о  с л е д а м  
рукописи

Многие поколения выпускников Томского политехнического института до сего времени помнят своих преподавателей Варвару Николаевну Гутовскую и Викентия Николаевича Бого- любского. Варвара Николаевна заведовала кафедрой иностранных языков, а Викентий Николаевич был доцентом кафедры графики.Й студенты, и коллеги любили этих ‘скромных людей, и никто не знал, что они — потомки знаменитых декабристов братьев Кюхельбекеров.Недавно, разбирая оставшиеся после них _ бумаги, я прочел рукопись с воспоминаниями о судьбе Кюхельбекера. Рукопись представляет большой интерес, так как открывает ряд неизвестных ранее фактов из жизни декабристов в Сибири.Повествование охватывает большой исторический период: от приезда отца декабристов — братьев Кюхельбекеров — в Россию по момент кончины Михаила Кюхельбекера.Михаил Карлович Кюхельбекер, родной брат декабриста Вильгельма, одно- гашника Пушкина, был прадедом Варвары н Викентия Боголюбсгеих. На основании многочисленных его записей и воспоминаний одна из дочерей а составила эту рукопись, дошедшую до наших дней.В годы учебы в морском корпусе Михаил Кюхельбекер особую склонность проявлял к естественным наукам. Он блестяще окончил морской корпус и был назначен в гвардейский флотский экипаж.Однако придворная служба не привлекала его, и он предпринял все возможное, чтобы перейти под начало  ̂ к адмиралу Лазареву. собиравшемуся в дальнее плавание. Вскоре Михаил Кюхельбекер отправился на Новую Землю, а некоторое время спустя — вокруг света. В Петербург он вернулся уже бывалым моряком.Михаил Кюхельбекер был членом Северного общества, в которое несколько позже вступил а его брат Вильгельм. 14 декабря 1825 года Михаил Кюхельбекер одним из первых вывел своих матросов на Сенатскую площадь. По окончании следствия он был отнесен к числу особо опасных, преступников. Жизнь М. К. Кюхельбекера спасла сестра Юстина. Она была замужем за профессором русской словесности Григорием Андреевичем Глинкой. который многие годы воспитывал великого князя Николая, только что ставшего императором России. Глинка, имев

ший большое влияние на своего воспитанника, сумел добиться «монаршей милости»: Михаилу сохранили жизнь. Вместе со своими товарищами он отбыл срок каторги, а потом был отправлен на вечное поселение в Баргузин. «Заштатный городок» этот был мал й производил тяжелое впечатление. Не было в нем ни школы, ни библиотеки, ни больницы, но зато он славился множеством кабаков. Большинство жителей, занимавшихся охотой и рыболовством, были темны и суеверны.Вместе с Михаилом поселили в Баргузине и его брата Вильгельма. Однако ссыльный прэт пробыл там недолго. Некоторое время спустя его перевели в Курган, а оттуда в Тобольск, где он и умер в 1846 году.Жители Баргузина с интересом встретили привезенного на поселение государственного преступника. Большинство его имущества составляли книги. Поселенец был беден, одинок, и под жилье ему отвели пустовавшую избушку на берегу реки. Соседи сразу же приняли участие в его судьбе. Не успел Михаил Карлович распаковать веши, как в избу вошла высокая красивая девушка и заявила, что мать послала ее помочь соседу прибраться в избе. Звали ее Анной Токаревой.На следующий день Михаил Кюхельбекер ’отправился к городским властям и попросил отвести ему надел земли. Просьба его была удовлетворена, и недалеко от города он получил заросший кустарником участок. В ближайший базарный день он купил коня и телегу и с того времени превратился в настоящего -земледельца: вставал чуть свет и уезжал на поля, где работал дотемна. Быстро сказались знания ссыльного и опыт огородничества, приобретенный на каторге. Осенью Михаил Кюхельбекер получил со своего огорода невиданный в тех краях урожай. Особенный интерес вызвали тыквы. невиданные ранее в этих суровых местах.Прошло некоторое время, и Михаил Кюхельбекер завоевал у граждан всеобщее уважение. Этому способствовали не только его трудолюбие и спокойный характер, но и его любовь к людям, стремление оказать помощь страждущим. Большой знаток трав и их лечебных свойств, Михаил Карлович лечил больных всевозможными настоями.Зимой, в свободное от полевых работ время, М. Кюхельбекер изучал естественные науки: минералогию,палеонтологию, ботанику,

медицину. А  летом каждый свободный миг старался использовать для сбора трав, коллекций минералов, гербария. Много и пытливо изучал Байкал и его окрестности. Часть собранных коллекций и гербариев он сумел переправить в Петербург, в Академию наук.Время шло. Анна Токарева все больше нравилась Кюхельбекеру, и пришел час, когда он обвенчался с ней в церкви. Вскоре родилась дочь, которую в честь матери нарекли Анной. Затем родилась вторая дочь. М. Кюхельбекер не знал, какая беда нависла над ним, как не знал и того, - что вскоре будет разлучен со своей семьей. Поссорившись со священником, местный дьячок написал на него донос в святейший синод, обвинив в том, что, вопреки церковным законам, священник повенчал государственного преступника Михаила Кюхельбекера с местной девицей Анной Токаревой. Они приходились друг другу кумовьями (крестными отцом и матерью чьего-то ребенка) и по церковным законам не могли вступить в брак. Указом синода брак был признан - недействительным, священник разжалован, а Кюхельбекер переведен из Баргузина за 600 верст. С большим трудом друзья выхлопотали ему разрешение вернуться к семье. Однако брак так , и остался недействительным, а все дети, родившиеся после возвращения Кюхельбекера в Баргузин, считались незаконнорожденными и не могли носить ни отчество, ни фамилию своего отца (со временем их удочерил и дал им свою фамилию муж племянницы Михаила Карловича артиллерийский генерал Ф . В. Одинец).Подрастали дети, и настал час, когда надо было посылать их учиться. И снова на помощь Михаилу Карловичу пришли друзья. Старшую дочь Анну взяла к себе в Иркутск семья декабриста князя С . П. Трубецкого. Трубецкие очень заботились о ней, дали ей хорошее образование и воспитание, а затем выдали замуж за молодого чиновника. Двухследующих дочерей отправил учиться за свой счет богатый золотопромышленник, отблагодаривший таким образом Кюхельбекера за то, что тот долгие годы лечил его семью.Наконец пришло времяамнистии. Но живший только за счет своего труда Михаил Карлович не имел денег для того, чтобы вернуться на родину. Он остался в Баргузине. Годы и перенесенные лишения брали свое. Летом 1859 года он тяжело заболел. В это время к нему пришли . родственники умиравшей женщины. Превозмогая слабость, Михаил Карлович пошел к больной. Он спас жизнь этой простой женщины, но по дороге домой умер от сердечного приступа.В Баргузине сохранилась его могила.
И. лозовскии.

Щ ГГОГОДЛСегодня по области ожидается переменная облачность, по крайним северным

районам— слабые осадки, по остальной территории преимущественно без осадков, ветер юго-западный, 7— 12 метров в секунду, температура — 10— 15 градусов тепла.

В Томске — переменная облачность, без осадков, ветер юго-западный, 7 — 12метров в секунду, температура ночью — 1 — 3 градуса мороза, днем — 10— 12 градусов тепла.

не з а к о н ч е нК А Т О В И Ц Е , 19 апреля. (Спец. корр. Т А С С  А . Горбунов). Чемпионат-мира еще не закопчен, хотя после главного матча в предварительном турнире, в котором чехословацкие хоккеисты обыграли нашу сборную, вряд ли что может остано-. вить сборную Ч С С Р  на пути к золотым медалям. Впрочем, в ходе первенства преподнесено уже столько неожиданностей, что на стопроцентные прогнозы не решается никто.Тренер сборной С С С Р  Борис Кулагин, сказавший журналистам на пресс-кои- фёренции, что «чемпион определится в последний день турнира», пожалуй, самый большой оптимист на чемпионате. Тренер, видимо, исходит из того факта, что, по общему мнению, наша команда, несмотря на отсутствие травмированных Мальцева и Капустина (они, кстати, уехали в Москву), цементировавших игру двух звеньев, провела в Катовице в субботу свой лучший матч.Кулагин объяснил поражение травмами и недостатком опыта у дебютантов. Но дебютанты (особенно Балдерис), включая защитника Бабинова, игра которого в предыдущих встречах вызывала тревогу, действовали самоотверженно и ста

рательно. К тому же дебютанты чемпионата мира есть и в составе чехословацкой команды. 19-легний Петер Штястны, например, открыл счет, а 22-летний Франтишек Черник, выступающий вместе с Петером и Миланом Новы, вообще был одним из лучших игроков субботнего матча.Можно, наконец, сетовать на упущенные голевые возможности («забей, мол, Балдерис или Якушев, или Михайлов, или Харламов... — все было бы иначе»). Но ведь н у чехословацкой команды было много неиспользованных, казалось бы, верных моментов. И Холе- чек, и Третьяк играли блестяще..:Главное все же остается главным: чехословацкаясборная, обладающая тремя примерно равноценными звеньями, в целом оказалась подготовленней к чемпионату мира в Катовице лучше, чем наши хоккеисты.Правда, в таких важных для турнирной борьбы матчах мастерство и подготовка отступают зачастую на второй план, а на первый выходят готовность психологическая и волевой настрой. Но если и по этим показателям нельзя предъявить претензий ни к одному из игроков команды-победительницы, то в нашей

сборной, к сожалению, были хоккеисты необъяснимо неуверенно и порой равнодушно действовавшие в матче, что привело к решающим ошибкам. Это относится прежде всего к паре защитников из первого звена — Васильеву и Лутченко, в присутствии которых чехословацкие форварды чувствовали себя весьма вольготно в непосредственной близости от ворот.Когда соперникам удалось нейтрализовать ведущее звено, ослабленное к тому же отсутствием Мальцева и неуверенной игрой защитников, все зависело от того, как сумеют показать себя остальные пятерки. Молодежное сделало все, что могло. Спартаковское же так и не заиграло. Если в предыдущем матче со сборной Ф Р Г  это было похоже на обычную расчетливость (стоит ли напрасно тратить силы?), то во встрече «на самом высоком уровне» такая игра сказалась на всей команде.... На пре сс-конфер енци« после матча С С С Р  — Чехословакия двадцать третьей по счету впервые появилась «вооруженная» юпитерами и камерами кинохроника. Снимали на пленку тренера новых чемпионов мира Карела Гута? Вполне возможно. Но чемпионат — чемпионат сюрпризов — еще не закончен.
З А С Л У Ж Е Н Н А Я  П О Б Е Д АВ плавательном бассейне Д С О  «Труд» прошло личнокомандное первенство области среди студенческих коллективов. В соревнованиях приняли участие все команды вузов Томска, а также (вне конкурса) сборная команда Д С О  «Труд».Эти состязания были отборочным этапом Всероссийских студенческих игр. Они

ознаменовались рядом высоких результатов. Эмилия Дмитриева (ТГУ) была первой на дистанции 100 и 200 м на спине с новыми рекордами области: 1.17.3 сек. и 2.45,8 сек. Тренирует рекордсменку В. И. Черка- шин.Наталья Полякова (ДСО «Труд») установила новые областные рекорды на ди

станциях вольного стиля 100 м — 1.07,3 сек. и 200 м — 2.29,0 сек. (тренер Т. Г. Белобородова).В командном зачете первое место второй год подряд завоевала сильная команда университета, второе — сборная ТГШ , на третьем месте оказались будущие педагоги.
В. с о л я н и к ,

главный судья соревно
ваний, мастер спорта 

С С С Р .

21 апреля. П оказательны е 
вы ступл е ни я  сборной СССР по 
ф и гур н о м у  ка та н и ю  на ко н ь 
ка х .

Н ачало — в 12. 17 и 20-30.

ТЕДТР
" 21 а п р е л я ,—  с п е кта кл ь  «Моя 

лю бовь на третьем  курсе» . 
Н ачало — в 19 час. 30 мин.

(две серии) — 9, 11-10, 13-20,
15- 30, 17-40, 19-50, «Когда на
ступает сентябрь» — 22.

«ОКТЯБРЬ»
«В ы численное счастье» —

8-40. 10-20. 13-40. 15-20. 17,
18-40, 20-20, 22. «Зита и Гита» 
(две серии) — 9. 11-35. 14-10,
16- 45, 19-20, 21-50. «Честное
волшебное» — 10-30.

имени И. Ч ЕРН Ы Х
«Зита и Гита» (дЕе серии) — 

10-40, 13-20. 16. 18-35, 21.
М ул ьтсб орн и к № 37 — 9.

«СИБИРЯК»
«П одвиг разведчика» — 9-20. 

«Гулящ ая» — 11. 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

W 1 8

«ПИОНЕР»
9.

СЕГО Д Н Я
В К И Н О ТЕАТ РА Х: 

«РОДИНА»
«Дикое сердце» — 9, 12-30,

14-20, 16-20, 18-20. 20-10. 22.
«Ко мне, М ухтар !»  — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Зита и Гита» (две серии) — 

8-30, 11-05, 13-40, 16-15. 18-50. 
21-25. «В ы численное счастье» 
— 8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20. 22. Зал ки н о 
х р о н и ки . «И все-таки  я верю»

«П ятерка  за лето» — 
14-05, 15-35. «А ндрейка»
10-Зэ, 12-20. «В ы боргская сто
рона» — 17-10. «Когда н асту
пает сентябрь» — 19-30, 21.

Д ВО РЕЦ  КУЛЬТУРЫ  
«А ВА Н ГАР Д »

«Когда наступае т  сентябрь» 
— 17, 19, 21. «Ура, у  нас ка н и 
кул ы !»  — 15.

ДОМ  КУЛЬТУРЫ  
«СИ БКАБЕЛ Ь»

«Ю ность поэта» — 15. «Кон- 
рак» — 17-10, 19. «Не оставляй 
меня одну» — 21.

КЛУБ
Ж ЕЛЕЗНОДО РОЖ НИКОВ

«Трое на снегу»  — 15, 17,
19. 21.

В П Е Р В Ы Е  В  Т О М С К Е

Из
о д
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Наталья М., двадцати одного 

года, поступила в отделение 
р анимации -и анестезиологии 
первой горбольницы в состоя
нии, которое медики едино
гласно признали крайне тяже
лым. Причины и характер за
болевания были очевидны, 
диагноз гласил: сепсис, острая 
почечная недостаточность, ге
молитическая анемия. В пере
воде на разговорный язык — 
случай почти безнадежный.

Это было 27 января.Борьба за жизнь девушки началась с первых же минут ее пребывания в больнице. Немедленно приступили к поямому переливанию крови. В донорах недостатка не было: свою кровь Наташе дали ее друзья по работе, сослуживцы ее матери, парни с ГПЗ-5, где работает ее брат, курсанты военно-медицинского факультета — всего более двадцати человек. Дважды полностью была обновлена кровь девушки: одиннадцать литров перекачали только прямыми переливаниями, не считая крови консервированной и физиологических растворов. Но и этого было недостаточно: отравленный организм отказывался выводить вредоносные шлаки. Оставалось единственное: применить аппарат «искусственная почка».Еще год назад для этого понадобился бы, во-первых, как ни странно, самолет: такого рода операции делали только в Кемерове и Новокузнецке. Кузбасс был (да и сейчас во многом остается) своеобразным «почечным» центром, обслуживающим больных целого региона: Омск, Барнаул, Новосибирск, Томск... В этой географической соподчиненно- сти есть своя логика, и хотя Томск недавно обзавелся своим аппаратом «искусственная почка», хронических больных возят и будут возить на лечение в Кемеровскую область: там своя школа и база, там это делается постоянно: здесь же — в случаях только острых и экстренных.Аппарат, названный искусственной почкой, внешне не имеет ничего общего с небольшим сравнительно человеческим органом, ведающим столь важной жизненной функцией, как выделение ненужных организму веществ. Это довольно громоздкое сооружение из анодированной стали, стекла и пластмасс, состоящее из нескольких, связанных друг с другом, блоков и пульта управления. Обслуживать агрегат может только квалифицированный специалист- медик.— Первым энтузиастом нового для нас аппарата был заведующий отделением реанимации и анестезиологии Дмитрий Дмитриевич Стрельников, — рассказывает главный врач больницы Б. В. Тепляков. — Он неоднократно выезжал в Кемерово и Новокузнецк, знакомился с техникой и методикой применения «почки». Разумеется. очень много значила и помощь кузбасских коллег: дело в том, что в Союзе опыт использования искусственной почки ненамного превышает десятилетие... Вслед за Стрельниковым «почку» досконально освоили врачи Николай Павлович Кузнецов и Георгий Анатольевич Лесовой.При всех внушительных габаритах аппарата функ-
ж ш ш т ш я вш

СРЕДА, 21 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

МОСКВА11.00. Новости. 11.10. Цв.«Хочу все внать». Кинож урнал. 11.20. Цв. Програм ма докум ентальны х фильмов. 12.05. Цв. «Народное творчество». Телеобозрение.С 12.50 до 15.40 — переры в.15.40. «Сем ья Ульяновы х». Худож ественн ы й фильм. («М осф ильм ». 1957 г.). 17.00. «Время
ТОМСК17.30. «Будьте осторож ны  на воде». 17.45. «Телевизионный конкурс новаторов».
МОСКВА18.15. «А лександр Твардовский». П рем ьера телевизионного документального ф ильм а. Автор и ведущ ий — К. Сим онов. 19.15. Цв. Чем пионат Европы по вольной борьбе. 20.00. Новости. 20.15. «Семья У льяновы х». Худож ественн ы й фильм. 21.35. «Дневник социалистического соревнования».
ТОМСК22.20. Новости.
МОСКВА22.30. «Время». 23.00 — 01.15. Цв. Чем пионат мира по х о к кею . М атч участников ф ин ал ьной группы . В п ереры в ах — тираж  «Спортлото» и чем пионат Европы  по классической  борьбе.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК19.30. «Наш и гости». Играет р усски й  народный оркестр «Бо- ян». 20.20. «Хлеб — имя сущ ествительное». Документальный ф ильм . 20.30 — 22.30. Спортивная програм м а. В перерыве — «Новости».
М Д К 0

СРЕДА, 21 апреля7.34. Обзор последних известий. 7.40. Поет Омский р усский народный хор. 9.00. По страницам  газеты  «Красное зн ам я». 9.10.. «Вы даю щ иеся исполнители». П. Л исициан , 3. Д олухан ова, С . Р ихтер. 9.30. «См ена». Радиопрограм м а для молодежи. '«Пятилетке эф ф е к тивности и качества — комсомольский знак» — слово моло- дым рабочим мебельного комбината. Кому быть хозяином поля? «Мне комсомол вписан в сердце, как  Родина в' п аспорт» — об обмене комсом ольских документов р а сск а зы вает секретарь комсомольской организации ТГУ П. Е ременко. Совет молоды х учен ы х производству: планы  и перспективы . 19.00. Последние известия. 19.11. «См ена». Повторение утреннего вы пуска.В связи с переключением городских телефонов, телефон по приему телеграмм в кредит — 3-02-35,

ции собственно почки выполняет небольшой квадрат специального прозрачного материала, именуемого пленкой «Икс-100». Внешне пленка ничем не отличается от обычного оберточного целлофана. На деле — это идеальный распределитель того, что именуется органическими шлаками. В большом резервуаре под названием «блок сердца» непрерывно циркулирует  ̂ кровь больного; в другом баке — водный раствор шести различных препаратов, имитирующий естественную среду организма. Пленка разделяет эти среды, не позволяя им смешиваться; при работе аппарата через нее происходит фильтрация аммиачных и других загрязняющих кровь соединений — из бо-, лее насыщенного раствора в менее насыщенный.Итак, Наташу подключили к искусственной почке. Одна игла была введена ей в поверхностную вену бедра, другая —- в вену локтевого сустава. Пластиковые кровеносные сосуды, идущие от игл, соединяются с «блоком сердца». Включение аппарата — и человек как бы сращивается с машиной: кровь больной начинает двигаться через механизм и, очищаясь, возвращаться в вены.Шесть часов длится один такой сеанс. При этом непрерывно дежурят четыре человека: врач, две медицинские сестры и санитарка. Сто — двести миллилитров крови проходит через аппарат ежеминутно. За одно подключение вся кровь больного минимум семь-восемь раз полностью прогоняется через систему искусственной очистки.Регулярно и оперативно проводился в лаборатории горбольницы биохимический анализ крови больной. При содержании вредных компонентов выше нормы вновь и вновь (примерно через день) Наташу подключали к аппарату. После седьмого подключения, на восемнадцатый день, реаниматоры вздохнули с облегчением: «заработали», наконец, собственные почки человека, балансировавшего на грани жизни и смерти. Ликовали врачи, радовались сестры и, может быть, больше других — Света Дугарова — медсестра, «хозяйка искусственной почки», как ее называют коллеги, проведшая у аппарата многие и многие часы, каждый из которых был наполнен тревогой за жизнь человека. Часы, разбитые на минуты и секунды, физически ощущаемые вместе с ударами пульса и синхронно работающими клапанами механизма. Радость медиков была и чисто человеческой, и профессиональной: впервые в городе и области искусственная почка спасла жизнь больного. Совершенный медицинский аппарат и высокое искусство людей, его применивших.И хотя болезнь еще не была полностью побеждена,. решающий перелом в ее течении наступил. Теперь требовалось обычное терапевтическое лечение.
...Одиннадцатого марта На

талья М. выписалась из боль
ницы.

В. Л ОИ Ш А.Зам. редактора
М. В. М АЛ ЬЦ ЕВ.

М ЕН ЯЮ  благоустроенную двухкомнатную квартиру в г. Холмске Сахалинской области на равноценную в г. Томске.Обращаться: г. Томск, ул. Сибирская, 81-а, кв. 52.
М ЕН ЯЮ  двухкомнатную благоустроенную квартиру в г. Белая Церковь Киевской области на трехкомнатную в г. Томске.Обращаться: г. Томск, ул. Усть-Керепеть, 96, после 17 часов.
М ЕН ЯЮ  четырехкомнатную квартиру в г. Проле- тарске Ростовской области ■ на двух- или трехкомнатную квартиру в г. Томске.Обращаться по адресу: г. Томск, пер. Буянов- ский, 18.

Коллектив ГП ТУ № 1 выраж ает соболезнование родным и близким по поводу смерти
ВОЛКОВОЙ

З инаиды  К узь м и н и ч н ы .Вы нос тела — 21 апреля, в 16 ч а со в , из квартиры  покойной (г. Том ск, пер. Подгорны й, 11).

[НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
-  Адрес ре да кци и : 634050, Том ск, ГСП 18, пр . им . Ф рунзе. . .
ГЧ  секре та ри ата  — 4-80-20, 4-74-48, отдела партийном  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела пр опа ганд ы  — 4-30-I >  4-83-65, 4-23-60, отдела н а у ки  н уч е б н ы х  заведений -4 -3 3 -6 3 , 4-74-48, отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22, отдел,
| F  4-77-31, отдела илл ю страций  — 4-71-39, зав. хозяй ством  и отдела объявлении -  4-77-62, областной ж урн ал и стско м

103. Телеф оны: прием ной редактора — 4-74-35, заместителей редактора  — 4-77-э.г, ответ. секретаря  — „  4-72-34,
----------- 4-40-48, отдела пр опа ганды  — 4-80-95, пр ом ы ш ленности  — 4-46-76, 4-51-83,_ 4-35-53,____отдела сел ьско го  хозяйства

отдела
промыи

со ве тско го  строительства и 
о р га н и за ци и  — 4-20-91,

бы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела 
д е ж ур н о го  — 2-05-88.

4-81-65, 4-77-87,

К301319 Заказ № 620
г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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